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EDITO  
 

Nous avons vécu différents moments riches de sens depuis ce début d’année 2022/2023. 

-  Concernant l’écologie, avec les séances ciné-débat :  la place des vivants avec le film « Animal » et la 

place donnée aux enfants dans la pédagogie Montessori avec le film « L’enfant est le maître ».   

-  Concernant la Non-Violence avec l’atelier proposé par Anne ; mais aussi par le Point d’actualité 

« Osez la Paix », alors que le monde est secoué par les guerres.  

Et puis il y a eu le 8 janvier ce temps d’accueil, de partage en profondeur, de création spontanée, de vie 

renouvelée. De la déception de ne pas avoir proposé Noël à Horizon est né cet autre temps, cette une 

autre forme. Nous devrons relire ces événements en juin, lors de l’assemblée générale.  
 

Alors oui, la ligne d’Horizon est traversée par des préoccupations d’avenir, mais aussi de projets.  

Comment va-t-elle s’éclaircir ?        Mylène  

 
 

Vers un projet renouvelé de l’Horizon 
 

Depuis quelques années l’Horizon réfléchit sur son avenir : Qui habitera le lieu après Jean Paul ? 

Comment faire évoluer les projets de l’association pour un investissement plus local ? Comment 

renouveler l’équipe d’animation ? Voilà dans cet article toutes les idées apportées, au fil des débats, pour 

inventer ce futur. 

Vos réactions seront les bienvenues ! 
  

Point d’attention : 

Gardons bien en tête les fondamentaux qui sont l’esprit de l’association : un espace de recherche  

de sens, de liberté,  de rencontre, ouvert à tous ; de dialogue avec le monde et aussi pour des croyants. 

(Document toujours disponible) 

Souvenons-nous aussi de la convention tripartite entre  l’Horizon, l’Eglise et la Mairie  (10 juin 

2017) « Les locaux sont mis gracieusement à la disposition de Horizon pour une durée de 9 ans. La 

commune  continuera à assumer les gros travaux ; l’Evêché et Horizon entretiennent et rénovent les 

locaux avec le soutien financier de la commune. Le verger attenant est entretenu… et reste à la 

disposition des associations et de l’école de Harol pour la pratique d’activités » (Lettre de Horizon N°73) 

A l’avenir nous devrons prendre en compte l'éloignement qui devient une problématique de 

temps, d'organisation, de coût de transport...même s'il existe des solutions (covoiturage, …). Sans doute à 

réfléchir du point de vue de la proximité et de la fréquence des activités. 

 

Nous souhaitons une maison habitée: Nous imaginons diverses possibilités : Ou un couple jeune... 

avec/sans enfant…travaillant localement ; Ou un couple jeune retraité… un-e célibataire… ; Ou des 

jeunes en colocation ; Ou habitat partagé ! 

Que ces personnes habitant sur place portent le projet de l’Horizon dans ses diverses dimensions 

et soient partie prenante dans les activités. 

Qu’elles fassent du lien avec la population locale et les acteurs locaux (conseil municipal, autres 

associations, écoles…) 
 



 2 

Mais une équipe de soutien sera indispensable : Des gens nouveaux doivent s’investir pour soutenir 

les personnes habitant le lieu et pour les projets qui s’y développeront. 

L’équipe actuelle ne peut porter l’avenir sans de nouveaux acteurs. Le passage de flambeau est gage 

d’avenir. 
 

Une maison avec un souffle de vie, un projet de vie : Que les habitants du lieu participent à l’accueil et 

rendent le lieu chaleureux, pour que  les participants aux activités se sentent accueillis. 
 

Des activités existent déjà (autour de temps de partage, de formation, de relecture, de célébration, 

d’interculturel…) Certaines peuvent perdurer en prenant mieux en compte la population locale, d’autres 

sont à inventer : 

- En ciblant le territoire autour d’Harol (20-30 kms) 

- Comme du bien-être (yoga…) et de la santé (alimentation…),de  l’éducation, de la parentalité, de la 

culture (musique, théâtre, chorale…). Des cafés débat… 

- La place des enfants dans le projet ? Importance de s'en soucier comme l'Horizon a toujours su le faire, 

gardons aussi l’intergénérationnel. 

- Restons aussi un lieu créateur de projet, en  étant attentif aux demandes extérieures comme ce fut le cas 

avec la création de la SCIC à Valleroy Le Sec. 
 

Le terrain autour de la maison pourrait faire partie de la réflexion comme avec un jardin partagé qui 

pourrait être complété par un petit marché ou troc alimentaire et artisanal, trimestriel /semestriel  avec les 

produits que chacun voudrait partager...(1)  

-  Avec les produits du jardin, on pourrait imaginer : une fête des voisins, une fête de la soupe… 

-  Dans quelle mesure le lieu pourrait aussi s'adresser à des personnes de passage? (exemple : mise à 

disposition d'une yourte construite collectivement) 
 

La maison avec une grande salle : Une maison avec 10 pièces et une grande salle  (capacité d’accueil 

60 personnes) 

- Les temps de formation sont des moments qui rassemblent et font avancer 

- La grande salle est un centre « névralgique », mais aussi penser à des activités« décentralisées » comme 

cela a pu se faire parfois à Epinal, à Moriville ou à Landaville, c'est l'occasion de faire découvrir 

l'Horizon en allant vers les autres. 
 

En lien avec la paroisse : Les salles sont utilisées par la paroisse : réunions, catéchisme… Parfois par 

d’autres associations 
 

(1) On pourrait imaginer un jardin 

partagé et animé (l’objectif n’est pas 

uniquement d’aboutir collectivement à la 

production de légumes sains mais aussi et 

surtout de créer du lien social, de permettre 

aux participants de s’investir dans un 

processus de création, dans une démarche 

de démocratie participative ou chacun est 

accueilli, reconnu et peut apporter sa 

pierre…) où participent des personnes de 

différentes générations et de différentes 

catégories socioprofessionnelles. Le jardin 

écologique et les valeurs qui s’y rattachent 

peuvent rassembler des gens très différents. 

Autour de cette activité de jardinage 

pourraient se mettre en place d’autres 

activités notamment de sensibilisation à 

l’environnement et pourquoi pas de 

création artistique (pour agrémenter le 

jardin). 
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« Animal »  

Un film qui interpelle  
 

 Un ciné débat était proposé par Horizon le 

samedi 15 octobre  

Dans ce film, deux adolescents Bella et Vipulan, 

âgés de 16 ans, sont persuadés que leur avenir est 

menacé, avec ce changement climatique, une 

extinction de masse des espèces et une crainte 

que d’ici cinquante ans, leur monde pourrait 

devenir inhabitable. Suite à un message du 

réalisateur Cyril Dion et afin de faire prendre 

conscience, en alertant, ils effectuent un 

extraordinaire voyage avec différentes 

expériences. Parmi ces pays visités, ces 

adolescents comprennent que nous sommes liés à 

toutes les autres espèces, qu’il est impossible de 

nous séparer de la nature, car l’humain est la 

nature, il est lui aussi un animal. 

Après cette projection, un débat s’est engagé où 

chaque personne qui le souhaitait, pouvait donner 

son ressenti. « C’est un film plein d’espoir, avec 

des répliques percutantes ; un basculement divisé 

en deux temps : perte de la biodiversité, 

découverte de la nature ; le film est vu comme 

l’humain destructeur et vers la fin, on a besoin l’un 

de l’autre ; ces deux jeunes nous embarquent 

direct avec leur regard. »                                            

Un film participatif avec cinq cents acteurs. Bella 

et Vilupan continuent leurs combats et leurs 

études. Cette soirée s’est terminée par un repas tiré 

du sac. (Vosges Matin) 

 

La terre est en danger, par l’action de l’homme, qui entre autres détruit des habitats, surexploite, pollue, entraine la 

multiplication d’espèces invasives…Les insectes sont affectés (fourmis, termites…), et nous découvrons combien 

ils sont importants…(Cf recherches de Dino Martins) Nous redécouvrons les petits, les invisibles… 

Certains comportements humains furent encouragés et l’homme s’est trouvé pris dans un engrenage, avec beaucoup 

de difficultés pour s’arrêter. 
 

Nous savons qu’un PIB qui augmente n’entraine pas d’amélioration de l’emploi, de la santé et de l’éducation, le 

débat n’est donc plus entre croissance et décroissance mais plutôt sur un bien-être qui est qualité de vie, et un 

bonheur qui est lien social. Nous constatons chez certains jeunes une diminution inquiétante du temps de sommeil 

et de socialisation… 

Aujourd’hui, on touche à l’inimaginable. L’impact de l’homme sur terre est de même ampleur que celle d’une 

météorite. Le déséquilibre est trop grand entre ceux qui parlent et ceux qui font : il s’agit donc de commencer par 

agir et de relayer ensuite en donnant l’exemple. 

Qui se souvient que l’homme est au service..? 
 

Une association en Inde porte l’objectif 0 déchet, par un ramassage de 9000 tonnes en 3 ans, avec le message 

« Recycler c’est bien mais réduire reste premier ». C’est un combat, sur le terrain et politique. Face à la destruction 

de trésors à 2000m de profondeur, l’exemple est donné de 8 ans de lutte contre la pêche en eau profonde, contre les 

lobbys industriels et les « subventions néfastes ». 
 

Le Costa Rica n’a pas d’armée, mais est devenu quasi-autonome du point de vue énergétique. 

La Nouvelle Zélande relève le défi de la santé, en posant la question suivante : Comment collaborer avec le monde 

vivant aujourd’hui ? La diversité garantit notre bien-être dans toutes ses dimensions, ce qui correspond à la 

définition de la santé, d’après l’OMS…Mais éradiquer reste différent de coopérer et cohabiter. 

Alors que nous reste-t-il pour donner sens à notre vie aujourd’hui ? Aimer et être aimé ? La beauté, la vérité ? 

La science nous dit que nous avons 98,6 % d’ ADN commun avec les grands chimpanzés : l’homme peut-il 

continuer à renier sa part d’animalité ? En détruisant la biodiversité et donc l’animal, ne s’en prend-il pas à lui-

même, au final ? Quel est le prédateur de l’homme ? Après un temps de partage, nous retenons quelques 

repères pour l’avenir, comprendre, agir pour maintenir un équilibre, protéger la vie. Et s’il reste un arbre dans le 

jardin dont nous ne mangeons pas les fruits, ça n’est peut-être pas pour rien… 

 

D’après les notes de Raphaelle 
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« Oser la paix, pouvoir vivre en paix » 
 

 
 Une matinée sur le thème « Oser la paix, pouvoir vivre en paix » était  

 proposée par l’association Horizon le 4 décembre.  

 

« Oser la paix, pouvoir vivre en paix », était le 

thème d’une matinée de réflexion organisée par 

l’association Horizon. Pierre-Olivier Poyard, 

intervenant, secrétaire du comité vosgien du 

Mouvement de la paix, a proposé de s’appuyer sur 

l’appel récent du Pape qui réitère son exhortation à 

« mettre fin à la folie de la guerre. À cesser le 

commerce des armes et à construire un horizon de 

paix par le dialogue, le respect, la confiance. » La 

thématique a amené beaucoup de discussions, de 

débats sur de nombreux sujets, comme sur la place 

de l’ONU (Organisation des Nations Unies) dans le 

monde. Tous sont d’accord pour dire que « la 

guerre n’est jamais une solution juste. » Ils 

concluent : « Faire la paix pour éviter la guerre 

semble plus pertinent. Cela passe par le 

développement de la culture de la paix, soit 

l’éducation, la lutte contre la pauvreté, des droits 

humains, l’égalité femmes/hommes, la démocratie, 

la solidarité entre les nations et les cultures, la 

liberté dans les moyens de communication, la 

préservation de la planète.» (Vosges Matin)

 

 

 

« Faisons-nous proche » 
 

Tel était l’accroche pour la rencontre de l’Horizon  

organisée le dimanche  8 janvier suite à  

l’annulation du Noël prévu le 18 décembre (1).  

Nous nous sommes retrouvés une trentaine, invités à  

« se faire proche » en invitant personnes seules, 

isolées, exclues. Chacun pouvant venir avec quelque  

chose à partager. Voilà donc une rencontre, sans  

beaucoup de préparation mais riche de la diversité de  

chacun. Une rencontre intergénérationnelle comme  

l’Horizon sait le faire.  

(1) « Fêtons Noël » fut annulé par manque de force de l’équipe d’animation et par manque de réponse à 

l’appel lancé pour avoir un peu de soutien ! Mais certains ont manifesté leur surprise, leur souffrance 

voire leur incompréhension devant cet état de fait. D’où la proposition de 8 janvier 

https://cdn-s-www.vosgesmatin.fr/images/0C88DC27-8EF0-4AA9-A4F1-90438DF3ACB5/NW_raw/une-matinee-sur-le-theme-oser-la-paix-pouvoir-vivre-en-paix-etait-proposee-par-l-association-horizon-1671819029.jpg
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Une maman dira sa joie d’avoir vécu  

cette rencontre,  

ses enfants étaient très heureux  

 

Une journée construite par les apports  

des uns et des autres avec des échanges  

en profondeur, on se découvre mieux ».  

C’est vrai que nous étions plus acteur  

et non spectateur ! 

Cette rencontre fut un moment d’espérance.  

Les différences étaient la richesse de notre  

diversité.  

 

Voilà un texte laissé par un participant qui  

illustre bien l’état d’esprit de cette matinée : 
 

« Regard, on n’est pas pareil 

Et pourtant le soleil brille pour toi et moi 

Regarde, on a le même sourire 

Quand on se tient la main sur le même chemin 
 

Envie de vivre, envie d’être libre 

Se sentir léger, se sentir accepté 

Envie de vivre toutes nos différences 

De corps et de sens véritables résonnances 

Ensemble. » 
 

Si l’absence du temps de célébration  

et de festivités à Noël le 18 décembre  

avait laissé à certains comme un vide,  

une sorte de mort dira quelqu’un,  

la belle journée du 8 janvier par  

la profondeur des apports et l’implication  

de chacun sera vécue comme un appel  

à la Vie, sorte de résurrection.  
 

Ce poème résume bien cela :  
 

Choisis la vie 

Il meurt lentement celui qui ne voyage pas 

Celui qui ne lit pas 

Celui qui n’écoute pas de musique 

Celui qui ne sait pas trouver grâce à ses yeux 

Il meurt lentement 

Celui qui détruit son amour propre 

Celui qui ne se laisse jamais aider 

Vis maintenant ! ne te laisse pas mourir lentement ! 

Ne te prive pas d’être heureux 

 

Pour finir, à propos de cette journée  

nous pouvons dire avec Madeleine Delbrêl  

« Il y a des lieux où souffle l’Esprit,  

mais il y a un Esprit qui souffle en tous lieux ». 

Je reste en France depuis 2015.J'ai trois enfants. Pendant 

cette période, j'ai noué des amitiés précieuses. L'une 

d'elles est Mylène, qui m'a aidée à chaque instant, et 

l'association Horizon, en font partie. L'association, dans 

les moments les plus difficiles que j'ai eues, a été une 

source de décharge pour moi. A l’Horizon, le 8 janvier, 

m’a donnée l’occasion, bien que je ne parle pas très bien 

le français, de  raconter mes sentiments pour la première 

fois devant une foule. J’ai senti que tout le monde me 

comprenait dans leurs yeux. J'ai vraiment senti que j'avais 

une famille française ce jour-là. Prendre soin de mes 

enfants nous a fait très plaisir et nous a fait sentir que 

nous n'étions pas seuls Je tiens à remercier l’Horizon en 

mon nom et celui de mes enfants  Nursen 

Je suis seule et je n’ose plus aller à Lourdes de 

peur qu’on me propose un fauteuil, car il me 

faut de l’aide pour marcher… Mais j’ai été très 

émue de rencontrer Gaël…Je lui ai demandé si 

je pouvais l’embrasser… Il m’a presque raconté 

toute sa vie. 

J’ai été très intriguée par la présence de 

Nursen… 

J’ai du mal à manger quand  je suis seule… 

Mais là, j’ai repris deux parts de galette !  

Merci d’avoir pensé à moi !   Andrée 

 

J’habite Thaon, j’ai 39 ans. 1ère crise d’épilepsie en 2012, 

sclérose en plaque depuis 2016.  Le Professeur de Nancy 

m’annonce que je ne peux plus travailler…  Rester à ne 

rien faire je ne peux pas. J’ai téléphoné à plusieurs 

associations caritatives. Soit aucune réponse, soit en 

me voyant en fauteuil roulant on m’a dit « qu’est-ce 

que vous voulez qu’on fasse de vous ?…» Mais quand 

j’ai appelé les Restos du Cœur avec l’appréhension 

d’un nouveau refus, j’ai eu le bonheur d’être bien 

accueilli, le grand plaisir que tous m’acceptent 

comme je suis, qu’on me permette d’être rapidement 

intégré et de trouver ma place en me rendant utile et 

en reconnaissant mes compétences… 

Et quand le dimanche 8 janvier j’ai été invité à 

Horizon, j’ai pu m’exprimer librement. J’ai été très 

ému de parler et surtout de me sentir écouté, même 

par des personnes qui ne me connaissaient pas. Ca 

m’a soulagé de pouvoir dire des choses pas faciles. Il 

y avait une émotion partagée… Un énorme merci à 

tous ! Gaël 



 6 

« Le maître est l’enfant » Le développement de l’enfant au cœur du ciné débat  

|  
  

La salle de l’Horizon 

était bien remplie le 

samedi 28 janvier 

pour cette soirée 

débat après la 

projection d’un film 

abordant la méthode 

Montessori.  

 

 

 

 

 

 

C’est l’histoire d’un réalisateur et jeune père, qui 

observe sa fille faire sa propre expérience. Il décide 

d’aller tourner dans la plus ancienne école 

Montessori de France où chaque enfant est libre de 

ses mouvements, de ses activités, le tout dans une 

ambiance très calme. Dans cette école, ni punition, 

ni récompense, le but étant de cultiver la volonté et 

non de la briser. Tout est fait pour attirer l’enfant. 

Avec beaucoup de matériel, l’enfant travaille seul 

avec enthousiasme, sans critique. Une méthode 

loin des méthodes classiques. L’enseignant libère 

les vieux préjugés, sait être passif pour que l’enfant 

soit actif. 

Après la diffusion de ce documentaire, place à  

l’échange entre participants, où il est constaté que  

les classes Montessori sont peu nombreuses. « Un 

calme y est remarquable », ajoutent certains. Le 

système va à l’envers de notre société, les actes du 

quotidien dans cette école sont très organisés, très 

structurés. « Les enfants se prennent en charge, ce 

qui leur apporte une confiance en soi, une 

autonomie, tout en étant capable de s’adapter, sans 

compétition, sans comparaison, mais avec une 

réussite », souligne un membre. 

Et ce débat se termine en constatant que tous ne 

font pas les mêmes activités, c’est au rythme du 

développement de l’enfant, où chacun avance à sa 

cadence. (Vosges  Matin) 

 

 

 

 
 

SUR NOS AGENDAS 
 

• Dimanche 12 mars 9h30-16h30 

 Salle polyvalente de Longeroy/Hadol : 

Formation « Entendez-vous dans nos  

campagnes… » 

• Dimanche 26 mars 10-12h  

Salle de l’Horizon : Point actualité 

• Samedi 8 avril 

 Salle de l’Horizon : Fêtons Pâques  

•  Dimanche 14 mai 9h30 

Salle de l’Horizon : Atelier cuisine interculturel 

• Samedi 3 juin 17h 

Salle de l’Horizon : Ciné-débat 

• Samedi 24 juin 1’h30-18h30 

Salle de l’Horizon : Assemblée Générale 

CERCLE DE SILENCE  
chaque 3ème vendredi du mois  

à 18h, devant la gare d’Epinal  
 

Pour refuser l’arbitraire 
des arrestations d’étrangers 

sans papiers, 
de l’incarcération dans les centres  

de rétention, des quotas d’expulsions… 
 

Ensemble, exigeons le respect  
de la dignité de toute personne. 

Démarche non-violente qui veut traduire 
notre détermination pour résister  

à cette logique d’exclusion  
 Rendez-vous donc  

 les 17 mars, 21 avril,  
19 mai, 16 juin, 21 juillet... 


